

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19.

Mahón, miércoles 22 Marzo 1899.

N.º 5.357

## SECCION POLITICA

### La puñalada trapera

Ayer, en el salón de Conferencias decían los silvelistas á los que querían oírles:

—La reacción de que hablan los periódicos radicales, no es más que un fantasma para engañar al pueblo. No hay tal reacción y ya se irá convenciendo la gente de que, no nos comemos los niños crudos, ni ponemos una horca en cada esquina.

Y decían esto, sonrientes, irónicos, compadeciendo á los que ellos llaman progresistas del morrión.

Lo presumíamos. La reacción será mansa, solapada, hipócrita. Se deslizará sin ruido en los rincones de la «Gaceta»; será unas veces protección y otras tolerancia al neo-ultramontanismo; pero todo ello hecho con disimulo y con trapacerías sacristanas.

Lo presumíamos, porque conocemos á Silvela y sabemos que es un cobarde incapaz de atacar de frente; lo presumíamos porque no ignoramos los procedimientos de la Compañía de Jesús, que será la que gobierne detrás la cortina.

Los silvelistas gobernarán con las mismas armas que emplearon para alcanzar el poder: la deslealtad, la camarilla, el cabildeo, las faldas, el confesionario, todo lo que sea indigno de hombres y propio de mujerzuelas chismosas; llevarán á la política las artimañas que emplearon para medrar en la vida y ya sabemos todos lo que vale, social y moralmente, el hampadorada y aristocrática de que se compone el silvelismo.

Si la vida privada de esos banqueros, bolsistas, nobles pontificios, «viveurs» enriquecidos y jesuitas de hábito corto, que se dicen representantes de las clases conservadoras y paladines de la moralidad, saliese á luz, se echase á la calle, se desarrollaría una terrible peste, producida

por tanta basura, inmundicia y podredumbre.

Sería curioso que el pueblo conociera la vida íntima de los que pretenden regenerarle y moralizarle!

Vivieron adulando, rastroando, subieron con deslealtades, zancadillas, apostasías, y gobernarán del mismo modo que vivieron y medraron: lamiendo las posaderas de los grandes y traicionando y vendiendo á los humildes.

Esa reacción mansa de los silvelistas, es la que tememos, no la otra, franca y declarada.

En otros tiempos, cuando los reaccionarios eran hombres, se peleaba, se andaba á tiros en las calles. Si los moderados se apoderaban del poder, gobernaban con la estaca, la cárcel, la deportación y los fusilamientos, y el pueblo que los veía venir, que se daba cuenta del enemigo, porque lo tenía enfrente, se apercebía para la lucha, conspiraba, y cuando la tiranía calmaba las medidas de la resignación se levantaban, casi por sí solas, las piedras de las calles y se conquistaba el poder y la libertad desde las barricadas.

En otros tiempos la reacción no concedía nada, era brutal: pero con cierta nobleza arrogante. Ahora los silvelistas aceptan, por ejemplo, el sufragio; pero modificarán la ley electoral, para prostituirlo; aceptan el jurado, pero tratan de reformarlo; limitarán la libertad del pensamiento reformando el Código penal, la potestad civil estará á merced de Roma y no existirá de hecho la tolerancia religiosa.

¿Qué no hará Silvela por los jesuitas?

¿Qué no hará el marqués de Pidal desde el Ministerio de Fomento por la enseñanza clerical?

¿Qué no hará Polavieja por las órdenes religiosas?

Mucho más de lo imaginado harán los silvelistas; pero ocultándolo con la careta de reformas y regeneración, sin que el pueblo lo advierta y se de cuenta de ello.

Preferiríamos á González Bravo ó Narvaez á Silvela.

Aquellos mataban la libertad de frente, cara á cara, exponiendo el cuerpo á los tiros de revólver de algún liberal. Silvela, ese hombre ruín y cobarde, matará la libertad, como matan los rufianes; á traición, por la espalda y de una puñalada trapera.

(El País).

(La Unión Republicana de Palma)

## SECCION DE NOTICIAS

### LOS MILITARES

#### El Capitán general de Madrid

La prensa sigue comentando mucho las palabras pronunciadas el 14 por el Capitán general de Madrid en la visita que hizo á los cuarteles.

Todos coinciden en la extrañeza que produjo el hecho del que el señor Jiménez Castellanos dirigiera las censuras que dirigió á los jefes y oficiales de los cuerpos delante de los soldados.

Ayer visitó el cuarteles de San Gil.

Al contrario de lo que hizo antea en el cuarteles de la Montaña, ha elogiado el general Jimenez Castellanos el celo de la oficialidad de los regimientos de caballería Reina y Montesa que se alojan en aquel cuarteles.

Estos elogios han disminuído un poco la excitación que produjeron en los ánimos las censuras de ayer.

No obstante ello, dícese que los jefes de la brigada revistada por Jiménez Castellanos en el cuarteles de la Montaña, elevarán al ministro de la Guerra una protesta tan respetuosa en la forma como enérgica en el fondo, contra las palabras del nuevo Capitán general de Madrid.

Asegúrase también que éste consignará uno de estos días en la orden de plaza un elogio á todos los jefes y oficiales de la guarnición de esta corte.

De este modo créese que quedará calmada la excitación.

También se ha dicho que los jefes y oficiales que se sienten ofendidos por las frases de aquel general, se reunirán en el Círculo Militar con el objeto de tomar graves acuerdos; pero se cree que esta reunión no llegará á verificarse.

El gobierno ha facilitado una nota oficiosa que parece encaminada á calmar la excitación de los jefes y oficiales de la guarnición de Madrid por las palabras del general Jiménez Castellanos en su visita á los cuarteles.

La nota dice que las palabras del capitán general de Castilla la Nueva fueron éstas:

«Viene á las filas la juventud brillante y es mandada por una oficialidad ilustrada, noble y digna.»

Según el gobierno, esto es lo que dijo el señor Jiménez Castellanos, aunque nadie entendió semejante cosa.

Las explicaciones del gobierno han suavizado muchas asperezas y calmado un tanto los ánimos.

Dícese que el general Weyler ha recibido estos días considerables adhesiones, tanto de Madrid como de provincias.

### Suceso novelesco

Los periódicos de Pamplona dan cuenta de un suceso novelesco ocurrido en la guerra de Filipinas.

Cuando la guerra estaba en el período más enconado, marchó de Pamplona un fraile el cual llevaba encargo de una familia de dicha ciudad de ver á un deudo suyo militar que residía en el archipiélago.

Llegó el capuchino y preguntó por el oficial para darle noticias de sus parientes, y le dijeron:

—No podrá usted verle, pues ha muerto, y su cadáver está separado en esa sala, desde la cual se llevará á enterrar.

—Lo siento—dijo el padre—y deseo ver su cadáver para rezarle un responso.

Acudieron á la sala, y mientras rezaba oraciones por el alma del difunto, notó el fraile en el cadáver ciertos síntomas que suscitaban dudas.

No fué torpe el fraile, pues hechas las pruebas consiguientes, el militar dió señales de vida y fué trasladado á una cama.

Pasó el tiempo, y el militar sanó sin llegar á conocer á la persona á quien debía la vida.

Valiéndose de mil artes y estucias, no sin riesgo de perder la libertad ó la vida, logró rescatar al fraile, el cual no supo quién se había interesado por él.

Por fin en Pamplona, hace pocos días, los mutuos salvadores han llegado á conocerse, y excusado es decir la alegría que ambos han tenido al abrazarse.

### La calamidad Polavieja

El gobierno niega que sea cierto lo que se ha dicho de que Aguinaldo no entregará los prisioneros españoles mientras Polavieja esté en el poder.

Como ya era de esperar, esta negativa nadie la cree, tanto más cuanto que no la apoya el gobierno en argumentos que prueban su certeza.

En cambio muchos diputados afirman que es cierto que Aguinaldo no entregará á los prisioneros españoles por odio á Polavieja, lo demuestran claramente fundándose en la misma conducta del gobierno.

Dicen sobre esto que durante el mando de Sagasta el general Ríos llevaba adelante las negociaciones para la libertación de prisioneros, y



apenas subido Silvela al poder ha presentado la dimisión, lo que demuestra su convencimiento de que con Polavieja en el gobierno todas las gestiones cerca de Aguinaldo son inútiles.

Además, el ministerio celebra Consejo con frecuencia; se sabe que trata en las reuniones de la suerte de los prisioneros, y sin embargo, los ministros callan y no facilitan noticia alguna, como antes se hacía.

Es general el convencimiento de que mientras Polavieja esté en el poder, los filipinos no soltarán a los prisioneros españoles.

Así lo cree también la prensa extranjera que considera a Polavieja como una calamidad para España.

### El asunto Dreyfus

La polémica entre los partidarios de Dreyfus y los antisemitas continúa hoy más empeñada que nunca, y en determinadas ocasiones casi toca en los límites de la locura. A tal punto llegan las cosas, que «La Libre Parole» ha publicado una lista de personas que, desde el instante en que surgió el asunto Dreyfus, han fallecido de una manera singular, acaso inexplicable, dando la casualidad de que dichas personas, desaparecidas de una manera tan trágica, eran en absoluto enemigas decididas de la causa antisemítica; lo cual equivale a acusar a los judíos de haber dado muerte ó envenenado a las referidas personas. El Capitán D'Attel y el Diputado M. Chauvin Sewimière, quienes recibieron las confidencias del Capitán Lebrun Renault acerca de las confesiones hechas por Dreyfus, murieron ambas de un modo misterioso yendo en ferrocarril. Esto es cierto; pero el Capitán Lebrun-Renault vive todavía. Un agente de policía llamado Lemercier-Picard, que intervino también en el asunto, fué encontrado ahorcado con los pies tocando en el suelo. Esto es cierto asimismo; pero el tal agente ha representado un papel hasta ahora indefinido é ignorado.

Dice un periódico. «M. Feix Faure, francamente adversario de Dreyfus, por más que guardando la mayor reserva en público, ha fallecido casi repentinamente y su cuerpo estaba cubierto de manchas, lo cual, por supuesto, no quiere decir que haya muerto envenenado. M. Laurenceau, que siendo Prefecto del Norte denunció al Ministerio de lo Interior las remesas de dinero hechas desde Bélgica al gran Rabino, ha muerto en tres días en el hotel Terminus, pero todo el mundo cree que ha fallecido de muerte natural, á consecuencia de una congestión pulmonar. Todo esto es soberanamente ridículo, y si se averiguasen las opiniones de cuantos mueren repentinamente para acusar de envenenadores á sus adversarios políticos, todos los partidos acabarían por resultar comprometidos.

En tanto el Juez de instrucción ha mandado citar á todos los soldados que oyeron á M. Deroulede y consideraron muy chistosa la idea de dirigirse al Eliseo. Todos, al ser preguntados separadamente, han dado la misma contestación: ni oyeron ni vieron nada. En vista de ello, ha renunciado á convocar á los restantes testigos.

### Pueblo sepultado

El gobernador de Albacete partici-

pa que en Recueja, pueblo de aquella provincia, ha ocurrido un espantoso suceso.

Hacia tiempo que los grandes peñascos que elevábanse junto al pueblo habían perdido su punto de apoyo y amenazaban desplomarse sobre el caserío inmediato á la montaña.

Ya habían tomado las autoridades algunas medidas de precaución, pero desgraciadamente no han resultado eficaces, por excesos de confianza en los vecinos de los puntos amenazados.

En la madrugada del día 9 los peñascos sufrieron un desplome, ocasionado tal vez por la lluvia y fueron á caer rodando sobre las primeras casas, que quedaron sepultadas por completo bajo las grandes moles de piedra y tierra desprendidas de la montaña.

Casi todos los vecinos fueron cogidos de improviso por el hundimiento.

Sobre el lugar que ocupaban las casas quedan ahora grandes aglomeraciones de rocas y un informe montón de escombros.

Diez edificios han sido aplastados por la avalancha.

Hasta ahora se tiene noticia de once muertos, pero se cree que hay muchas personas enterradas bajo las peñas.

Se han enviados socorros al desgraciado pueblo de Recueja.

### Mala influencia

Ayer fué acometida de un fuerte síncope, una señora que transitaba por la calle de Brosa.

Ninguna extrañeza nos produce, pues según nos manifiesta un amigo esta señora acababa de oír á ese energumeno que nos profetiza la venida de los yankees á Mallorca para hacernos romper las relaciones que hoy gracias á las predicaciones del padre Solá—tenemos con Dios.

### Metales más caros que el oro

Hasta hace poco se creía que el oro era el metal de más precio, y de los datos recientemente publicados por importante revista extranjera resulta que hay 26 más caros.

Dice «Minig et Scientific Press», que es el periódico á que aludimos, que el «gallium» va á la cabeza de todos y es casi 230 veces más caro. El «calcium», que conocemos lleva tantas composiciones (el fosfato y carbonato en nuestros huesos, el carbonato, el sulfato y el hidrato en las habitaciones), es muy difícil fijar aisladamente sus combinaciones, pues to que el kilogramo vale 56.250 francos.

Hé aquí el precio de los citados preciosos metales:

NOMBRE	Precio del kilogramo Francos
Gallium . . . . .	787.500
Vanadium . . . . .	123.750
Rubidium . . . . .	112.500
Rhorium . . . . .	95.600
Glucinium . . . . .	66.000
Ca cium . . . . .	56.250
Lanthane . . . . .	56.250
Lithium . . . . .	56.250
Indium . . . . .	50.650
Tantale . . . . .	50.650
Iltrium . . . . .	50.650
Didyme . . . . .	50.650
Strontium . . . . .	42.200
Arium . . . . .	42.100

Erbium . . . . .	42.100
Ruthenium . . . . .	30.900
Niobium . . . . .	28.100
Rhodium . . . . .	28.100
Barium . . . . .	22.500
Titane . . . . .	12.650
Zirconium . . . . .	11.940
Osmium . . . . .	11.940
Uranium . . . . .	11.250
Palladium . . . . .	6.480
Tellure . . . . .	5.625
Chomo . . . . .	5.625
Oro . . . . .	3.444

### Últimos descubrimientos é invenciones

Un colega francés hace el resumen de todas las invenciones y descubrimientos llevados á cabo en los últimos diez años, y que influyen ya en nuestra cultura ó que están llamados á ejercer en lo porvenir una poderosísima influencia sobre ella. Son éstos los ferrocarriles eléctricos, cuya inclusión en esta lista, si bien es verdad que datan de antes del último decenio, fúndase en el hecho de haberse extendido su empleo gracias al perfeccionamiento que su sistema ha obtenido durante los últimos diez años; las corrientes polifásicas, por medio de las cuales se posibilita el que las fuerzas motrices acumuladas en la naturaleza pueden ser utilizadas fácilmente para largas distancias; el cinematógrafo, cuyas maravillas no nos cansamos de admirar; los rayos Roentgen, cuya inmensa utilidad va reconociéndose más y más cada día; la turbina Leval, nuevo sistema para la utilización mecánica del vapor á grandes presiones; el motor Diesel, hasta el presente el método más completo para convertir el calor en actividad, invención del gran porvenir; el carburo de calcio, del que se obtiene el acetileno, este último llamado á figurar como medio de alumbrado al lado de la electricidad; el aire líquido cuya aplicación es de grandísima importancia para la industria; la fotografía de los colores; el telegrafo sin alambres; la llamada luz fría, que está basada en la cualidad de los gases de producir una luz viva al ponerse en contacto con el fluido eléctrico; las corrientes afluentes (de alta frecuencia), con los cuales ha obtenido Tésis éxitos asombrosos; la bicicleta que ha producido una verdadera revolución en las costumbres y de la cual tan sólo existían hace diez años ejemplares burdos, comparados con los actuales, y el automóvil con bencina, petróleo ó electricidad, al que espera un porvenir muy superior al de la bicicleta.

De la importancia y trascendencia de estos adelantos no hay necesidad de ocuparse, porque son de tal entidad y tan visibles que todo el mundo aprecia su gran valor y trascendencia.

### Los ejércitos del mundo

Una revista de los Estados Unidos, «The Scientific American», ha recogido interesantes datos acerca de las fuerzas militares que actualmente existen en el mundo.

De sus cálculos y estadísticas resulta que el número de hombres de guerra en tiempo de paz es en Europa de 3.475.000. Entre los Estados de este continente, Dinamarca es el que sostiene un ejército más reducido, puesto que el contingente es de unos 10.000 soldados.

En el límite superior figura Rusia con 896.000 hombres sobre las armas.

Siguen Alemania con 580.000 y Francia con 570.000.

Los ejércitos europeos emplean 550.000 caballos en tiempo de paz.

Según la revista mencionada, en todo el continente asiático sólo hay 800.000 soldados, ó sean 270.000 en China, 200.000 en la India, 100.000 en el Japón y 25.000 en Persia.

En América no hay más de 160.000 hombres sobre las armas en tiempo de paz. Los principales ejércitos son: el de Mejico, con 40.000 soldados y el de los Estados Unidos con 30.000. En breve quedará elevado á 100.000 el contingente norteamericano.

Puede, por lo tanto, calcularse en 4.600.000 el número de soldados en tiempo de paz, que sostienen las naciones civilizadas, y en 700.000 el número de caballos.

En sostenimiento de los ejércitos exige un desembolso anual de 25.000 millones de francos próximamente.

En época de guerra esas fuerzas adquirirían un desarrollo verdaderamente fantástico. Rusia pondría en línea 8.000.000 de combatientes, Alemania 5.000.000, Francia 4.500.000 hombres, Italia 3.000.000 y Austria 2.000.000.

Si llegase á estallar la conflagración general; si se vieran empeñadas á la vez en una lucha todas las potencias europeas, llegarían á estar armados de punta en blanco 23 millones de hombres, masa que exigiría enormes desembolsos para su manutención, y para ser dirigida, capacidades de primer orden.

### Agricultura

La vegetación en el suelo nacional se encuentra hoy adelantada y en condición de esperanza de buenas cosechas. El tiempo viene acompañado de temperatura y variaciones atmosféricas, que á la tierra y á las plantas le son convenientes, y el agricultor que esperaba y agradeció las nieves y luego vió caer las lluvias con satisfacción, hoy trabaja en el campo sin molestias por el tiempo suave y templado que reina, y con la esperanza de que, avanzada la estación de invierno como ya se encuentra, serán, en caso de venir los frios, poco intensos y poco perjudiciales á las ya muy crecidas y desarrolladas plantaciones.

El año agrícola sigue prometiéndole buena recompensa á sus cultivadores; éstos nunca consideran sus productos seguros hasta el día en que van á recogerlos, porque sabido es que en todas las épocas de la planta y en todas las temporadas del año pueden, multitud de accidentes, influir en las cosechas hasta el punto de hacerlas perder ó mermarlas en gran parte; pero desechando temores extraordinarios y teniendo en cuenta el actual estado del suelo y sus plantaciones, hay motivos muy suficientes para pronosticar un año de buenas cosechas la tierra con buen tempero se trabaja bien y tiene jugos que en gran cantidad reclama la planta para surtirse de savia.

La mayoría de las provincias, según los datos de la prensa, tiene los terrenos en buen estado de humedad y los sembrados.

### Las conservas

de pescado en Méjico

En nuestra isla donde tan abundante suele ser la recolección de pescado es necesario conocer las siguientes manifestaciones que ha hecho una importante casa comercial de Méjico:

«Las conservas de pescado prepara-



das en España, tienen en este país bastante aceptación; de sardinas en la especialmente se hace un consumo considerable, y cualquier fábrica que pueda ofrecer el artículo en mejores condiciones conseguirá seguramente realizar buenas ventas, como lo efectúan ya algunas de la provincia de Santander.

Por estas razones, y sobre todo por la notable diferencia de cambios, España está hoy indudablemente en ventajosas condiciones para competir aquí con todas las naciones que tienen establecido patrón «oro».

El cambio de éstas con Méjico, vale actualmente de 100 á 112 por 100, mientras que el de España fluctúa entre 50 y 75 por 100. Hay, pues, para estos importadores un beneficio comprando en España de más de 50 ó 60 por 100; no podemos en modo alguno creer que con tan extraordinaria diferencia España no pueda aún competir. Lo que creemos, aunque quisieramos equivocarnos, es que España no busca con verdadero interés mercados para sus productos, ó no los trabaja como en otros países; buena prueba de ello es que costando aquí más baratos los españoles, se venden los de otras partes.»

# MAHÓN

## Arte militar

Ayer hemos tenido ocasión de ver ejecutar en la Explanada, la instrucción táctica á los reclutas del primer batallón del Regional de Baleares n.º 2, que regresaron anteayer de la Mola.

Dirijíanlos el capitán y segundostenientes, señores Riera, Sureda, Rócha y Fábregues, y tanto en el manejo del arma como en el paso de maniobra y en las marchas, ya en línea desplegada, ya de flanco, desfilando al frente y en retirada, hacen alarde de la maestría de soldados viejos, faltándoles únicamente la agilidad y precisión que adquirirán en cuatro días al compás de la música y libres de las sinuosidades del terreno de la fortaleza.

Según nos han informado, están además impuestos en el tiro al blanco y orden abierto, así es que pronto podrán perfeccionarse en la instrucción de batallón; pero sobre todo debiera ejercitarse en la de combate, con muchos paseos militares, ataques y defensas simuladas y reconocimientos en las zonas de las calas accesibles de la costa—que no conocen—cuyas prácticas proporcionan energía individual, y sin ella, en los momentos críticos, la victoria es fugaz, momentánea como el acaso, como el juego, como la mujer.

¿A qué se deben las pasadas glorias de nuestros antepasados? A que llenos de rasgos de valor siempre estaban dispuestos á expediciones. Su vida era en el campo; siempre trepando por escarpados y vericuetos; siempre padeciendo en los montes; y así esperanzando en el triunfo batíanse contra fuerzas superiores, con rapidez y actividad admirable, ejecutando las operaciones más atrevidas y arriesgadas.

No forjamos la idea, como el que vive de ilusiones, de que estas y otras excitaciones que venimos haciendo, sean atendidas. Nadie se acuerda de

Santa Bárbara, sino cuando truena, y ocurresenos este refrán por la confirmación que desgraciadamente ha tenido en las recientes campañas, debida á la ineptitud de arriba y la atonía de abajo.

## Sesión ordinaria del Ayuntamiento

CORRESPONDIENTE AL DÍA 21.

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Alcalde accidental don Guillermo Pons Alzina, con asistencia de los concejales Sres. Pons Carreras, Mir, Flaquer, Fábregas Pax, Gimenez, Fábregues Maspoch, Mascaró, Tutzó, Pons Pons (D. Francisco) y Pons Martí.

Se aprobó por unanimidad el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó quedar enterado de una Real orden de fecha 2 del corriente por la que se concede un mes de licencia para asuntos propios al catedrático del Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad D. Rufino Abela y Sainz de Andino.

En vista de una circular de la Comisión mixta de Reclutamiento de esta provincia señalando los días 27 y 28 de Abril próximo para la celebración de los juicios de exenciones alegadas por los mozos del actual reemplazo y para las exenciones concedidas á los reclutas pertenecientes á los años 1896 97 y 98, se acordó nombrar comisionado de este Ayuntamiento para que asista á dichas operaciones á D. Pablo R. Cardona.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Policía urbana en una instancia de D. Tomás Sintés y Sintés se acordó autorizarle para que construya una casa en un solar de su propiedad, sin numerar, situado en la calle de San Luis del pueblo del mismo nombre, con sujeción al plano de alineación de aquella.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Gobernación una instancia de D. Baltasar Tudury y Sanz en la que solicita se le admita la renuncia de concejal de este Ayuntamiento que presenta, fundado en haber cumplido la edad de 60 años.

Se aprobó la distribución de horas en que ha de estar encendido el alumbrado público durante el próximo mes de Abril.

Se acordó convocar á los que se crean con derecho á un crédito de 596 pesetas 23 céntimos contra este Municipio que dejó á su fallecimiento el maestro empedrador Bartolomé Bagur Sintés y debe ser satisfecha en láminas del empréstito de 1897.

Se aprobó una cuenta de jornales y materiales invertidos en la recomposición del camino de San Lorenzo de Favaritz.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata. Y se levantó la sesión.

El general Chinchilla ha muerto, dejando dispuesto que lo enterraran vestido de carmelita.

Como era capitán general de Madrid cuando «El Motín» se vió obligado ó suspender su publicación por los rigores de la censura, exclamé al leerlo: «Ahora lo comprendo todo.»

Lo que quisiera saber es la opinión que formarán en el extranjero de un país donde los generales creen que pueden ir á la tumba con vestido más honroso que el de militar.

El próximo sábado con motivo de

la festividad de la Encarnación, tendrá lugar en el casino «El Isleño» un lucido baile de sociedad, el cual dará principio á las nueve de la noche del día citado.

Es de creer se verá tan concurrido como el celebrado el domingo último, que lo estuvo á más no poder.

El número 50 de la revista de sport «Palma-Ciclista» recibido en esta redacción contiene el siguiente sumario:

- 1.º Galería ciclista. Efigie del presidente del Club velocipedista de Inca, D. Jaime Vidal.
- 2.º Perfiles de la historia del ciclismo en Mallorca por Pedal y Manubrio. (Conclusión).
- 3.º Los que trabajan. José Monserrat.
- 4.º La vida en los pueblos.
- 5.º Cartera de Menorca.
- 6.º Del extranjero.
- 7.º Carnet.
- 8.º Anuncios.

La citada revista va adquiriendo de día en día mayor aceptación entre los aficionados al pedal, por lo interesante del texto que publica, por lo que no podemos menos de recomendar á los que se dedican al sport ciclico.

## Noticias Militares

Se ha posesionado del mando de la 5.ª sección de Carabineros de esta isla el primer teniente D. Gregorio Fajardo.

Se ha dispuesto que los estandartes y efectos disueltos del arma de Caballería que prestó servicios en Ultramar, considerados de mérito histórico, sean remitidos al «Museo de la Caballería Española», creado por real orden de 1.º del mes actual, é instalado en Valladolid en el local que ocupa la Academia.

## Subasta

El día 26 del corriente á las 11 de la mañana se venderán en pública subasta, en el despacho del Notario don Francisco Andreu, á voluntad de sus dueños, las fincas siguientes:

- 1.º Una casa situada en esta Ciudad, calle del Bastión núm. 43.
- 2.º Otra casa en la calle de Deyá, núm. 45.
- 3.º Y otra casa en la calle de San Pablo núm. 37.

No se admitirán posturas inferiores, á saber: para la casa de la calle del Bastión, de 6.250 pesetas; para la casa de la calle de Deyá, de 5.250 pesetas, y para la de la calle de S. Pablo, de 1.000 pesetas.

## Casino EL CONSEY

Según previene el art.º 30 del Reglamento de esta Sociedad, se convoca Junta general ordinaria para el día 26 del actual á las once de su mañana para elegir los cargos de Presidente, Archivero y Vice-Tesorero. Lo que se pone en conocimiento de los Sres. Socios.

Mahón 22 Marzo 1899.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Gabriel Coll.

1899

Hoja del Calendario para mañana

Marzo 23 Jueves

El bto. José Oriol cf. y Stos. Fidel y Pelagia.

Sale el sol á las 5'36.—Pónese á las 5'52.

Luna: Sale 2'32 T.—Pónese 4'11 N.

## Competencia comercial

En Inglaterra con verdadera amargura se quejan de la concurrencia alemana, que le ha robado la especie de monopolio comercial que pretendía ejercer en todos los mercados del mundo, y no se atribuye tan sólo á los derechos aduaneros, sino á la negligencia de sus comerciales é industriales para extender el círculo de sus negocios y asegurar la superioridad de sus productos.

Si esto se dice en Inglaterra, ¿qué no puede decirse en España? Los alemanes nos han hecho gran competencia, pero los ingleses y franceses también.

Y en cuanto á la preparación de los productos y al ensanche del círculo de los negocios, algo se viene trabajando; pero hace falta mucho más para conservar unos mercados y conquistar otros.

La iniciativa individual puede conseguir mucho en determinados casos; más en otros necesitase la asociación de capitales y trabajo, porque es más fácil á una colectividad hacer gastos de propaganda y abrir crédito para facilitar las ventas.

El secreto de las facilidades comerciales que dan los pies más adelantados estriba en que las letras en que se expiden contra los compradores, dándoles largo plazo para el pago, son descontables á módico tipo, y así el industrial ó el comerciante pueden vender en buenas condiciones, sin tener más capital que el que necesitan para producir.

Hay, pues, que organizar convenientemente las instituciones de crédito para el desarrollo de la producción y del comercio.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 22, 11'35 m.

Ha fallecido en Washington Mr. Sherman, ex-ministro de Estado de la República norteamericana.

En Algeciras ha encallado el vapor «Burgarde».

El Papa se halla disgustado por los falsos rumores que han circulado de haberse agravado en su enfermedad.

## Cotización Oficial

Madrid 21 Marzo, 4'00 t.

4% interior	63'60
— exterior	72'00
Amortizable	73'60
Cubas 1886	67'70
— 1890	59'00
Banco España	407'00
Tabacalera	26'50
París á la vista	26'80 á 00'00
Londres id.	31'89 á 00'00
Aduanas	00'00
Filipinas	00'00

## Telegrama de «La Marítima»

Palma 22, 8 m.

Fondeado felizmente «Ciudad de Mahón» á las seis.—Cabot.



SECCION LITERARIA

BOCETO

El poder del amor

I  
Era un salón no muy espacioso. La puerta de entrada estaba cubierta por el interior, con un elegante y finísimo portier: las paredes guarnecidas de un tapiz semi-oscuro y precioso, y el suelo cubierto por una rica alfombra, dibujada con sumo gusto. El mueblario de magnífico aspecto, y al rededor de la sala, colgados de la pared, seis grandes cuadros, con ancho marco dorado, relativos á la historia de «Doña Juana de Padilla». En cada uno de los ángulos de la habitación había colocado un pequeño pedestal, con su respectiva figura, la una representaba el símbolo de la «Virtud», otra el de la «Fé» y las otras dos el de la «Esperanza» y «Caridad». En la parte fronteral de la puerta, dos balcones con su también elegante cortinaje, por donde penetraba la suavizada luz refulgente de un día de invierno. A la pared extremo izquierda, una chimenea de bruñido mármol gris, que con la viva lumbre de unos leños encendidos, daban grato calor á la estancia; y á la otra extremidad un riquísimo canapé, donde se hallaba sentada la marquesita del Vallés, mujer preciosísima, hasta tal punto, que me atreví á decir no hay plumas capaces á describir tanta hermosura.  
Era la encantadora María; pues así

se llamaba, de estatura regular, cuerpo gentil, hechicero; su cabellera finísima, y negra como el azabache; divina cara de cielo, digno marco de unos ojos grandes, negros y expresivos, que cautivan con una sola mirada. Tales eran las perfectas cualidades físicas de la marquesa. Luego unía á éstas, las morales, que eran á lo sumo bellas; exquisita y distinguida educación, de sentimientos fieles, no era en lo más mínimo orgullosa, y si compasiva en extremo. Después poseedora de una inteligencia inmensa; sabia con perfección todas las lenguas europeas, tocaba con magistral acierto y delicadeza el piano, el violín, la mandolina, etc., y como remate á tanta sabiduría, poetisa con grado superior, en resumen: era María un modelo de mujeres.  
En 188... contrajo matrimonio con el Marqués del Romero, no á gusto de su propia voluntad, sino por complacer á sus padres, los duques de Castellví, quienes por el afán de mayor riqueza hicieron desgraciada á su única hija. ¿Pues cómo podía ser feliz, estando unida con un hombre á quien no amó nunca en su vida, é imposible el amarle mientras no se borrasen de su memoria los amargos recuerdos del que ha querido y quiere de corazón? ¿Puede sentir por su esposo el más mínimo afecto de amor? No. Pero ¿puede aborrecerle? Tampoco. Porque, pensaba ella, ¿que culpa tiene el Marqués, si le otorgaron mis padres la mano de su hija, y esta hija... convino en sacrificarse con el eterno martirio?

Así es que no amaba á su marido, pero tampoco le demostró nunca enojo.  
Y volviendo la hoja: ¿de qué le sirve pensar tanto con el que es dueño de su corazón, si la cosa no tiene remedio? ¿Quién le dijo á ella que éste no la tenga ya olvidada, sin pensar que fué la fatal «fuerza del sino» quien la obligó á cometer tan cruel acción? ¿Qué mal la puede recaer, si sus padres no le querían bien, y en cambio ella los ha querido hasta el punto de hacerse infeliz, quizá por toda su vida?  
Estaba sentada en el canapé, como ya había dicho, y en medio del mayor abatimiento, cuando una doncella anunció la visita de un caballero que deseaba hablarla.

(Concluirá).

Otoño

¡Girones de brumas coronan las sierras; crujiente hojarasca alfombra las sendas, y gimiendo entre robles y pinos deja el viento su triste cadencia!  
—  
¡A mi alma el otoño brumoso se acerca; mis ansias, mis sueños, ya son hojas secas, y azotando con furia mi frente pasa el rudo aquilón de mis penas!  
EMILIO F. DE CORUGEDO.

Véndense

á los siguientes precios:  
Una casa calle Nueva n.º 37 por 2.950 duros.  
Otra id. id. id. n.º 21 por 2125 id.  
Otra id. id. Sto. Cristo núms. 5 y 7 por 400 id.  
Otra id. id. San Jorge n.º 11, por 1.250 id.  
Otra id. id. San Roque n.º 13, por 1200 id.  
Todas radican en esta ciudad.  
Para su ajuste diríjense calle San Roque n.º 13.

Acciones del Banco de Mahón

Se desean comprar algunas en la Caja de Ahorros de la Calle Anunciavay 16.

Para vender

Lo está una casa situada en el Cos de Gracia 72; informarán en la calle del Comercio 35.

Aviso á los Cargadores

Saldrá la próxima semana de Barcelona para Mahón la goleta SAN JAIME.  
Admite carga á precios reducidos. Despacho en Barcelona. B. Pomar y C., Cristina, 7.  
En Mahón Antonio C. Frau, Muelle

Se venden los enseres de la tienda de la calle del Castillo n.º 39.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN:  
calle Nueva n.º 25  
IMPRENTA: Calle de San José 69

SE ADMITEN  
toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación.

GRANDES FÁBRICAS DE PINTURAS  
BARNICES Y COLORES EN POLVO  
P. Ventura y C.ª

Paseo de la Aduana, 13-1.º — BARCELONA

- Pinturas finas molidas.
- Pinturas metálicas para carena de buques.
- Pinturas domésticas para uso inmediato.
- Pintura Blanca de zinc marca «Dos Leones».
- Secantes líquidos.

- Completo surtido de Colores en Polvo.
- Tierras impalpables.
- Alquitrán de Suecia y Finlandia.
- Estopas para calafatear.
- BARNICES FINOS Y COMUNES.

No dejarse sorprender por los que muy ligeramente se titulan ÚNICOS FABRICANTES.  
Representante en Mahón, Antonio Orfila, Nueva, 25.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones  
A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD  
Dormitorio de S. Francisco, 5, principal. Barcelona

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por si sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896  
4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896  
Ptas. 550.741.848'06

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:  
D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

Imprenta de Bernardo Fábregues.  
calle Nueva, 25.—Talleres, San José, 69.—MAHÓN.